

# EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindical, 124:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 más al mes—  
Fuera de la capital 1'00 más. Trimestre.— Extranjero 1'25 pesetas.— Paquete 30 números, 1'00 más.

AÑO XIII

NUM. 552

Palma de Mallorca 19 de Octubre de 1912

La correspondencia de Redacción diríjase a Agustín Pérez, la de Administración a Agustín Boca. No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## IX CONGRESO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL

(Continuación)

«Respecto a la cuestión de la guerra de Marruecos, nosotros hicimos cuanto pudimos por evitar que de nuevo se sangrara a la nación, y en esa conducta perseveraremos,

«Se nos amenaza con los obreros del campo. Se dice por nuestros enemigos que nuestra fuerza será contrarrestada por esos campesinos, que no ven con simpatía nuestros ideales. Yo os digo que eso es falso. Salvo en determinada región, en las demás yo he tenido ocasión de apreciar con cuanta ansia esperan los obreros del campo que llegue a ellos nuestra organización. Cuando podamos nosotros atender con más asiduidad a la satisfacción de esos deseos, verán las gentes como son socialistas los campesinos españoles.»

Terminó Iglesias su discurso ofreciendo la ayuda del Socialismo español a los de otros países, ayudando incondicional y entusiasta, que si no es rica en recursos, porque el Socialismo español carece de ellos, si lo es en buen deseo y espíritu fraternal.

Los socialistas españoles seguiremos trabajando sin reposo para que, cuando en otros países se diga que ha sonado la hora de liquidar las cuentas a la burguesía, este Socialismo español, hermano menor del universal, pueda obrar de manera que sean sus actos dignos de los que sus hermanos realicen.

La ovación que tributó el público a Iglesias duró largo rato.

El presidente puso término al acto en esta forma:

«No creo sea preciso un discurso para finalizar el acto. Sólo una cosa os pido: que contestéis al viva que voy a dar: ¡Viva la Internacional Socialista!»

El público contestó unánimemente, repitiéndose los vivas y aclamaciones durante largo rato. Después la concurrencia puesta en pie, entonó *La Internacional*, *La Marsellesa de la Paz* y otros himnos socialistas y el público abandonó el teatro entre vivas y aclamaciones.

A la salida del teatro repitieronse las ovaciones a Iglesias, Vera, Pérez, Solís y otros compañeros.

### Primera sesión

Celébrase el jueves 26, a las diez de la mañana, en la Casa del Pueblo, donde ya se celebraron las restantes del Congreso.

Preside Largo Caballero, actuando de secretarios los compañeros Aranzana y Lucio Martínez, en sustitución este último del compañero Mañebo, que no puede asistir.

Se lee el acta, que es aprobada. Después el compañero Nuñez Arenas da lectura al dictamen de la Comisión de actas.

Perezagua pregunta si entre los delegados figura algún individuo del Comité Nacional, contestándosele que no. Hacen

otras aclaraciones Quejido, Largo Caballero y Arenas, siendo aprobado el dictamen.

Benito Luna lee el dictamen de la Subcomisión de actas, siendo aprobado igualmente.

Son elegidos los compañeros García Quejido, para presidente; Vigil y Verdes Montenegro para vicepresidentes, y Rafael Martínez y Torrijos, para secretarios quedando constituida la Mesa definitiva con los tres primeros.

Los secretarios habrán de nombrarse todos los días.

Quejido da las gracias al Congreso por haberle elegido para este cargo.

Después habla sobre el orden del día y propone, haciéndose así, que para facilitar la labor del Congreso sean numerados los asuntos que figuran en el orden del día y agrupados.

Sobre este mismo tema, y en lo que se refiere a la Conjunción, Indulcio Prieto, delegado de Bilbao, propone se deje este tema para último término, teniendo en cuenta que, si no es el más importante, es por lo menos el que suscita mayor expectación. Fabra Ribas opone algunos reparos, aprobándose por fin, lo propuesto por García Quejido, que consiste que se vayan discutiendo los temas ajenos a la Conjunción mientras haya dictámenes que discutir, dejando para último lugar este punto.

El presidente propone se constituya el Congreso en Secciones para el estudio de los puntos a discutir, en lugar de nombrar ponencias.

Prieto pide aclaraciones y opone algunas dudas; Cortés opina que deben nombrarse ponencias, y Virginia González opina que debe elegirse para estas ponencias a los representantes de aquellas Agrupaciones que hayan enviado temas para discutir.

Por fin se acuerda el nombramiento de ponencias formadas por cinco individuos.

García Quejido expone su opinión de que no se nombre ponencia para lo relativo al tema de la Conjunción, opinando en contra el compañero Prieto. Insiste Quejido en su punto de vista, haciendo lo mismo Prieto, apoyándole el compañero Iglesias.

El presidente renuncia a su proposición, haciendo suya la de Prieto.

García Cortés propone se trate del problema municipal. Quejido se opone, por no estar incluido en el orden del día. Apoyan esta proposición de Cortés los compañeros Prieto y Fabra Ribas. Cortés insiste en sus afirmaciones anteriores diciendo que la cuestión municipal está incluida en la proposición que habla de la revisión del programa, puesto que el Partido no tiene programas, y si uno sólo, en que se incluyen todas estas cuestiones. Intervienen Vigil, Caballero y Quejido, quien explica el alcance que dio

a su proposición, aceptada por la Agrupación de Madrid, que es sólo el de reformar el programa político del Partido.

Considerando este asunto suficientemente discutido se termina este incidente.

Después pregunta el presidente si el Congreso se considera con facultades para discutir puntos que no figuren en el orden del día.

Intervienen varios compañeros, insistiendo García Cortés en que el programa municipal está dentro del general. Queda resuelto este punto en el sentido indicado por García Cortés, aprobándose lo propuesto por Quejido de que entienda una ponencia en este asunto. Propone que otra entienda en lo referente a propaganda oral y escrita. Así se acuerda.

También es aprobado que las proposiciones que se refieren a las relaciones con los demás partidos pasen a la ponencia que entenderá en lo relativo a la Conjunción.

Se forman grupos con varias proposiciones, formando cuatro ponencias, que serán de Legislación obrera, Leyes políticas y ley de Jurisdicciones, Leyes económicas y Varios, que, con las otras tres, constituyen siete ponencias.

Quedan nombrados los compañeros Perezagua, Madrid, Penalba, Recasens, Torre, Sanchis y Falcó para la Comisión revisora de cuentas.

Después se procede a la elección de delegados que han de formar las Comisiones:

Conjunción: Pérez Solís, Caballero, García Cortés, Perezagua y Prieto.

Organización del Partido: Vigil, Recasens, Torrijos, Sanchis y Castaño.

Reforma del programa: Teodomiro Menéndez, Verdes Montenegro, Nuñez de Arenas, Luis Fernández, Lorite y Salinas.

Propaganda oral y escrita: García Cortés, Prieto, Meliá, Angulo y Vigil.

Relaciones entre el Partido y las organizaciones obreras: Egocheaga, Barrio, Campos, Lucio Martínez y Anguiano.

Legislación: Caballero, J. L. Martínez, Luna, Falcó y Ortiz.

Asuntos especiales: Virginia González, Nuñez de Arenas, Torrens, Vives, Rafael Martínez, Cano, Pérez Solís y Vigil.

Finalmente se eligen los individuos que han de dictaminar sobre las Memorias presentadas por los concejales de provincias, nombrándose para esta labor los compañeros García Quejido, Luna, Ennes, Da Riva y Cuenca.

### Segunda sesión

Abrese a las nueve y media de la noche del día 26, presidiendo Quejido y actuando de secretarios Recasens y Rafael Martínez.

Se lee y aprueba con leyes modificaciones el acta de la anterior.

El presidente da cuenta de adhesiones

de las Agrupaciones de Albacete, Ortuella y Sopuerta.

Se da cuenta también de las felicitaciones que envían las Agrupaciones de Alcoy, Málaga, el Ferrol, Sestao y la redacción de «A Voz de Operarios», de Lisboa.

Se leen, además, un telegrama de Roma de la Federación Italiana de Juventudes Socialistas y del diputado portugués Manuel José Silva.

El Congreso acuerda haber oído con satisfacción estas felicitaciones, singularmente las extranjeras.

Empieza la discusión del orden del día por el examen de la conducta seguida por el Comité Nacional. En nombre de éste usa Iglesias de la palabra.

«Los puntos principales sobre los que han de girar mis explicaciones—comienza diciendo—son tres: sucesos de 1909, Conjunción republicano-socialista y huelga del último septiembre.

«Todos recordaréis el origen de nuestra protesta ante la desatentada campaña de Melilla. En nuestro pensamiento no entraba más que realizar una huelga pacífica, porque no podíamos hacer más. Calculábamos que el Gobierno no había de consentir nuestra protesta, y decíamos: «Si consiente la huelga general, el movimiento de opinión será tremendo.» Y añadíamos: «Si no la consiente y detiene a los elementos directivos del Partido y la Unión General de Trabajadores, se habrán patentizado una vez más las arbitrariedades del Gobierno conservador y la necesidad de derribarle.

«Ocurrieron los sucesos de Barcelona, precipitados por la natural excitación que el embarque de fuerzas y reservistas produjo al pueblo, que condenaba la guerra de Melilla.

«Nosotros no pensábamos realizar protestas violentas, porque no teníamos fuerza para ello, y anunciamos en *El Socialista* la declaración de la huelga pacífica. Salíó nuestro periódico y fue recogido. Más tarde, sin motivo, sin causa que lo justificase, fuimos encarcelados los individuos más conocidos.

«El Gobierno extremó las medidas de represión, llegando a límites inconcebibles. ¿Qué debíamos hacer? Entonces pensamos que era preciso, sin oponerse, sin faltar en nada a los acuerdos de los Congresos internacionales y a nuestras prácticas y táctica, teniendo en cuenta que solos no podíamos realizar una protesta todo lo intensa que era necesaria, hacer en *El Socialista* un llamamiento a todos los que quisieran cooperar en nuestra obra de reivindicación nacional, de protesta contra un Gobierno insensato y cruel, que no dudó en emplear aquellos procedimientos incompatibles con nuestro estado de conciencia. Vinieron los republicanos, y pactamos con ellos la Conjunción republicano-socialista. No sacrificábamos nada de nuestros

programas; sólo nos unía el deseo de ejecutar una acción común contra Maura y su Gobierno.

«Derribar a Maura y trabajar por el cambio de régimen era la esencia de nuestros propósitos.»

Recuerda luego el orador la manifestación que se celebró contra Maura; la actitud de liberales, socialistas y republicanos; la indignación que produjo en el país la conducta de los conservadores.

«La caída de Maura no puede atribuirse a la acción de cualquiera de estos elementos, sino a la de todos, a nuestra unión con los republicanos, a la acción anterior.

»La Conjuración siguió después. Creímos interpretar el criterio de todos los socialistas; pero a pesar de esto, consultamos al Partido, y la votación nos fué favorable.

»Si entonces no se celebró el Congreso Socialista fué porque a causa de la represión conservadora, y en virtud de las persecuciones y atropellos que durante ella sufrimos los socialistas, nuestras Cajas estaban exhaustas, muchos de los Centros cerrados, muchas de las Agrupaciones suspendidas, y por lo tanto el Congreso hubiese sido un fracaso. Es hoy, que ya han pasado tres años, y ved que aún hay regiones que vienen a este Congreso representadas por un solo delegado, es preciso reconocer que somos pobres y que mientras no contemos con más recursos no es sensato menudear los Congresos, aunque estos resulten convenientísimos para la prosperidad del Partido.

»Yo reconozco que la Conjuración no ha producido todos los resultados que eran de esperar, que quizá sus elementos merezcan censuras por su falta de brío en la acción; pero aun reconociendo esto, declaro que la Conjuración es necesaria, indispensable para conseguir los fines que perseguimos. Continuando con ella nada perdemos ni comprometemos, ni de nuestros ideales, ni de nuestro desarrollo, y esa fué la causa que nos llevó a decidirnos a sostenerla hasta que el Congreso socialista diese su opinión sobre este tema.

El Congreso que celebramos hoy debió celebrarse en Septiembre del año pasado. Para esta fecha estaba convocado. Pero hubimos de suspenderle, bien a pesar nuestro, que deseábamos dar cuenta al Partido de nuestra gestión, especialmente de lo relativo a la unión con los republicanos; unión que motivó una polémica que todos conocéis y que el Comité Nacional recogió, como era su deber. Canalejas, con su insensata conducta, hizo bueno a Maura. Encarceló obreros y propagandistas, disolvió Sociedades, clausuró Centros, persiguió, en fin, a la clase obrera. ¿Bámanos a celebrar el Congreso en tales condiciones? Hubiera sido temerario y absurdo.

»Hasta hace poco se tuvo cerrado el Centro Obrero de Almansa. Si Canalejas siguiendo la conducta iniciada por Maura en 1909, violentó las medidas de persecución contra nosotros, no debíamos ir a un fracaso. Tuvimos en cuenta también el factor económico, que hubiera limitado la brillantez de nuestra asamblea pues hicimos grandes gastos para sostener a nuestros compañeros presos y perseguidos, y esta anomalía limitó los ingresos.

»Respecto al movimiento de septiembre, que con tanta obstinación califica el gobierno de revolucionario y político, no fué sino una huelga económica. Fuimos a la huelga general en vista de los atropellos cometidos y porque el señor Canalejas se había entregado por completo a los plutócratas de Bilbao. Este gobernante, que se llama liberal, se pura, a le or montera y

encarceló a los directores de la huelga pacífica, y si bien no lo hizo en tan gran escala como Maura, por lo menos los encarcelados estuvieron presos tanto tiempo como lo estuvieron en tiempos de la represión conservadora.

«Y esta es la gestión del Comité y lo que me proponía decir, salvo lo que haya de contestar a las observaciones de los compañeros.

«El Comité, en lo que respecta a la Conjuración, creyó que no era necesario convocar al Partido a una asamblea extraordinaria, puesto que entendíamos podíamos seguir en la Conjuración sin detrimento. Creíamos que podíamos estar hasta hoy, que habréis de resolver, porque, no, sólo no vemos peligros, quebrantos, sino que apreciamos beneficios en esta unión.»

Para hacer observaciones usa de la palabra el compañero Perezagua y dice estar de acuerdo en lo que se relaciona con la conducta seguida frente a Maura en lo tocante al movimiento de Vizcaya; pero opina que la acción del Comité Nacional debió ser más rápida, pues no se han visto por ninguna parte sus delegados. Cree que el Comité debe elegir personas que cumplimenten sus órdenes, pues en Vizcaya no supieron nada de lo que ocurrió en Barcelona hasta cuatro o cinco días después.

(Continuará)

## LA SEMILLA SOCIALISTA

Estoy convencido de que la semilla socialista no se pierde, cualquiera que sea el terreno en que se siembre. En todas partes fructifica y a veces se obtienen los frutos incluso en lugares donde no se ha verificado la siembra.

Ráfagas de aire se llevan desde los pinares a sitios lejanos, muy lejanos, nubes de gérmenes de sus plantas, y allí donde éstos se posan surgen como por encanto a centenares árboles que nadie plantó.

Así, cuando el huracán de la represión capitalista arranca de aquellos centros de producción en los que el proletariado se organiza a los paladines de la organización y les obliga a emigrar persiguiéndoles y negándoles el pan por creer que de esa forma puede destruir su obra, consigue, en vez de realizar su propósito, robustecer aquello mismo con que pretende acabar. Los luchadores expatriados en vez de abatirse pelean con firmeza donde son llevados por el hambre y la persecución, y allí nacen nuevos organismos de lucha, ramificaciones de la gran obra socialista, como surgen los verdes bosques de pinos allí donde caprichosamente esparce el viento el polen vivificador.

En esto he pensado cuando con ocasión del Congreso que celebramos en Madrid he tenido ocasión de estrechar la mano a camaradas como Virginia González, Guillermo Torrijos y Fabra Ribas, tanto tiempo alejados de España, arrojados por la burguesía.

Virginia González ha puesto en América al servicio del ideal sus arrestos, varoniles en una propaganda tenaz, y Torrijos y Fabra Ribas, son el alma del Grupo Socialista español de París, en el cual puede decirse que han tenido su cuna los grupos análogos de Bayona, Biarritz, San Juan de Luz, Tolouse, Burdeos... El Grupo Socialista español

de París es tan fuerte, no sólo por su número, sino también por la viva simpatía con que todas las colectividades socialistas francesas le han acogido, que se bastaría para producir contra cualquier atropello una formidable protesta que hiciera fracasar en aquella ciudad, a la que convergen las miradas del mundo entero, el éxito de ciertos viajes de relumbrón.

Estos efectos admirables del fruto de nuestra propaganda se deben a dos causas: a que en el Partido Socialista se templan bien los espíritus para la lucha, y a que nuestros ideales no constituyen una mezquina aspiración local, sino que inspirados en un generoso afán de redención universal, hacen vibrar las almas de cuantos viven vejados por la tiranía burguesa.

L. PRIETO TUERO.

## Cultivando nuestro campo

Teniendo tanta y tanta necesidad la clase obrera de instruirse en todos sentidos, para lograr su emancipación, debe estudiar mucho; no tan solo para conocer nuestros derechos, tener un claro criterio en las contiendas y descansar en nuestro fondo el amor hacia nuestros hermanos de trabajo, sino para poder enseñar lo que realmente conocemos, ya en conversaciones particulares, ya en el mitin o conferencias. La propaganda, en nuestro ideal, es la que consigue atraer soldados disciplinados o nutrir nuestras filas, los que al momento son los encargados de librar la ruda batalla, que desde tiempo inmemorial ha declarado la clase opulenta, sostenedora del caduco régimen capitalista.

Esta instrucción que tanta falta nos hace, no debemos esperarla de centros católicos, ni de escuelas que descansan sobre el tranquilo sueño de lo sobrenatural e ignorante. Siendo así, tenemos necesidad todos los socialistas de trabajar sin descanso, en sentido favorable para la creación de escuelas laicas, conservación y engrandecimiento de las mismas, para que nuestros pequeños, cuando sean mayores, conozcan sobre que base descansa la verdad, y no estar engañados por nuestros enemigos ostentadores de la presente sociedad, que dulcifica la vida a unos pocos que no producen nada en la tierra y tormentan y fastidian a los muchos, que con sus esfuerzos morales e intelectuales son creadores de todo lo existente en la humanidad.

Verdad, que una enseñanza racional facilitará medios de cultura a los hijos de la tripulación, que con sus averiados barquichuelos tiene que navegar en altas mares; pero antes que nuestros rapacitos esten en condiciones de apoderarse de los remos y el timón, ¿no tenemos necesidad de dar el mayor desarrollo a nuestros ya constituidos miembros para levantar el edificio, templo de la verdadera libertad donde reinará el amor y la justicia? ¿no somos los socialistas los que honradamente hemos de traer a nuestro lado los hijos del Pernal, Villillo, José María y otros por el estilo; siendo así que estos pueden ser verdaderos luchadores y de ellos salir un *Bebel*, un *Vanderverde*; o un *Jaurés*? Si; y por lo mismo tenemos que celebrar los más y posibles actos públicos de propaganda

sin olvidar la labor que podemos realizar dentro de nuestras familias.

Reconocida esta necesidad, la agrupación y Juventud socialista de esta localidad, juntamente con el grupo femenino a constituir, hemos organizado una serie de conferencias que tienen lugar todos los miércoles de cada semana, las cuales sirven para complacer los deseos de verdaderos luchadores que quieren utilizar su persona para propagar las ideas que ostentan.

Los que así lo hacen, los que practican y se interesan por la propaganda de nuestra clase, los que no quieren verse en ridículo en presencia de un público, los que conocen perfectamente que de aprendiz llegan a oficial y de alumno a catedrático, deben preferir aprender a dirigir la palabra en la sala del centro obrero, y no en cualquier espacioso salón atestado de gente. En esta forma se adquiere más de lo que parece.

De esta manera se capacita el individuo, estudiando el tema que piensa desarrollar ante sus compañeros, siendo aquellas noches de congresos locales donde se cambian toda clase de impresiones de carácter político y económico-social. Cuando llega el momento que el joven se levanta y saluda al público, con temblorosas palabras, sirven aquellas para estrechar de nuevo los lazos de unión que siempre deben reinar entre nosotros, y al salir de sus labios las primeras frases pronunciadas hasta las últimas ya desvanecidas por el agotamiento de sus fuerzas físicas, empleadas por su alta y noble labor, son comentadas y discutidas por todos los demás, teniendo lugar todos los individuos de ampliar el tema tratado anteriormente.

Siendo así que da buen resultado cultivar en esta forma nuestro campo, vería con estremado gusto que todos los pueblos que no lo hacen, abriesen esa nueva Universidad donde pueda instruirse en todo sentido el proletariado, ya que en nuestra infancia nos fué arrebatada la instrucción.

MIGUEL STELA

Luchmayor 14 Octubre 1912

## RÁPIDA

Veis, esa joven de dieciocho años mal cumplidos, en cuyo rostro demacrado y macilento consérvase aun restos de belleza mal florida, la veis como camina encorvada cual vieja ochentona no sentís escalofriar vuestra sangre a sonido seco de su tosecilla y os apartáis de su lado, movidos por el instinto de conservación. Pues, bien, ese es el fruto que recibe, esa desgraciada joven al cabo de ocho años de consecutivos trabajos, en el insano local de una fábrica de tejidos, donde el polvillo decolorante ha acabado con sus pulmones, como acabó con otros, como acabará con más. ¿Y la recompensa, el precio de su vida que ha dado en beneficio de la sociedad, digo mal, en beneficio de una minoría dominante en la misma? L. de siempre, esa ironía religiosa, quien aquí, en lo positivo, sufrió, allá, en lo ideal, dicha eterna gozará; y ese sarcasmo real, esa brutalidad material, del descanso forzoso, causa del despierto inhumano, con cargo a la atmósfera

el sustancioso alimento indispensable a un físico. ¡Hipócrita caridad modern! Todos esos patronos que miran impasibles el agonizar, el trágico agonizar por inanición, de sus obreros, revisten su avaricia con los pomposos trajes de miembros de sociedades caritativas, cofrades de no se cuantas cofradías, por aquel axioma: «tanto más caritativo eres, cuanto más anuncias tu caridad». ¡Qué mayor burla de la doctrina del Crucificado!

L. A. H.

## Eso es lucha de clases

Era un domingo de aquéllos que la aristocracia mallorquina y los grandes capitalistas, suelen demostrar su diferencia con los llamados desheredados, y hasta con los que se les da el nombre de clase media.

Me paseaba por entre esa chusma, más por curiosidad que por gusto, cuando vi un grupo de señoritas y señoritos envueltos en las sillas de nuestro paseo (Borne) viniéndome la ocurrencia de preguntar: ¿que era aquéllo? ¿habrá alguna desgracia? dirigiéndose mi pregunta, por casualidad, a un primo del fulano que ocasionaba aquel grupo de gente, y se encontraba, verdaderamente, en un estado de embriaguez que le había hecho perder el conocimiento y los sentidos. Contestóme con una mirada de desprecio, y, como por fuerza, «que no»; que lo que pasaba no era más que, dado el gran calor que hacía, se había fatigado un poco el señorón, al principio me lo creí; pero al momento empezó el desgraciado señor a romper en vómitos, teniéndoselo que llevar en un carruaje de alquiler; aquí fué cuando se descubrió el complot de la aristocracia.

Empecé mi marcha por entre la gentuza, dando vuelta de una parte a otra, serían las nueve, aproximadamente, cuando en uno de los bancos de piedra vi otro grupo; me acerqué, y temí a preguntar por temor al desprecio que se me había hecho antes, pero el aspecto del movimiento me pareció que no se trataba de desmayos, ni embriagados, cuando saltó de entre la chiquillería una voz que dijo: «¡a la cárcel!». A este grito, pregunté: ¿que pasa? «Un pillete» me contestaron; empujé y quise ver al que tan desgraciadamente y sin rodeos de ninguna clase se le maltrataba; miré al pobre y honrado trabajador, y vi que su semblante se avergonzaba al ver a la multitud hablando de él, como si se tratara de un criminal o un ladrón furibundo.

Penetré por entre el grupo, y pude llegar al lado de uno de los que parecía conocerle; me aproximé a él, y le pregunté, con voz baja, ¿se trata de algún robo? «no sé»: me contestó, y volví a insistir en mi pregunta; me contestaron, seguido de este prólogo; un honrado obrero, que después de haberle robado su sangre, hasta que tuvo fuerzas para el trabajo, se ve despreciado por sus mismos explotadores, por los que tal vez ahora mismo, encima del sudor vertido por él, lucen trajes y cruces, y él no tiene un mendrugo de pan siquiera para saciar su apetito, habiéndose sentado para descansar un poco.

Dejé al que tan cariñosamente me había esclarecido lo sucedido; pensé, y de mis labios salió una palabra de desprecio para aquéllos que, defendiendo a toda costa el capital, le llamaban aun beodo *desmayado* y *fatigado*, estando en un estado de alcoholismo insoportable, y por otra parte, maltrataban y se reían del que hasta tuvo fuerzas físicas, trabajó, viéndose solo, errante, mal vestido, enfermizo, seguramente, por no haberle dado la sociedad actual el alimento que le correspondía.

Y después de todo eso, ¿habrá quien se atreva a decir que no existe una tremenda y vergonzosa *lucha de clases*.

VICENTE TORRES

**Siempre que obras, no has de mirar tu contonencia propia, sino tener en cuenta que tus actos están en armonía con la razón.**

## ACLARACIÓN

Señores vinicultores, a los de Santa María me refiero, habiendo llegado a mis noticias que los cosecheros de uva, de mi pueblo natal, pretenden molestar a alguno de los infelices peones que tuvieron la suerte de ser maltratados y peor retribuidos, durante la vendimia, por los señores feudales santamarienses, el que escribe estas modestas líneas, autor del escrito que dió la noticia, la penúltima semana, de las felonías cometidas con dicho peonaje, tengo el gusto de manifestar, para conocimiento de los patronos y el público en general, que son muchos los obreros que se han dirigido a mi humilde persona, a fin de que hiciese pública la injusticia de que eran víctimas.

Expuesto lo que antecede, y comprobado, como todo el mundo sabe, que el modo de proceder de los patronos de Santa María es tan inicuo como el de los patronos de cualquier otra población, ni que decir tiene que éstos señores carecen de motivo justificado para quejarse, porque se dé a la luz una de las hazañas de las que a diario vienen cometiendo.

Pero, a decir verdad, no nos extraña que estos explotadores se molesten por tan poca cosa, pues siendo así que hasta ahora nadie se ocupó de ellos, con tantos hechos despóticos como realizan es de suponer (que se creyesen intangibles: pero, por fortuna, como a cada santo le llega su día, también tenía que llegarles a los explotadores de Santa María, y les llegó: y con pensamiento de no retroceder un ápice, pues somos de aquéllos que dicen: «Quien mal hace, para él hace, y quien bien hace, para el hace.»

De forma que si los patronos vinicultores quieren que su honrilla, como explotadores, permanezca, sin mancha, obren con los obreros cual corresponde, trátelos como seres humanos, y no como bestias de carga, y ya verán como se les trata como merezcan.

He dicho.

JUAN ORDINAS.

**Si devuelves bien por mal te tratarán de necio pero está seguro que obras como un ser racional.**

## La vida según el diputado Valenzuela

Según nos dice el telégrafo, es probable que continúe el privilegio que disfrutaban los militares de la guarnición en Mallorca, que cobran el treinta por ciento sobre sus sueldos como compensación a la permanente carestía de los artículos de primera necesidad.

Aún cuando esta disposición demuestra que seguimos viviendo en un régimen de clases en el que los pudientes legislan y gobiernan en provecho propio sin cuidarse de los trabajadores, y por consiguiente no puede merecer nuestra aprobación. La medida es tan disparatada y sus efectos tan calamitosos para los jornaleros y para todos los que viven de rentas fijas que sobre ello, llamamos la atención del Gobierno cuanto más que se trata de extender el privilegio a los funcionarios civiles del Estado, y quizá a los eclesiásticos.

Mallorca por su naturaleza especial sufre brutalmente, y sin compensación, los efectos del arancel de Aduanas sobre trigos, harinas, cereales, carnes, carbones, petróleo y demás artículos de primera necesidad; graduándose ese sacrificio por más de un 30 por ciento de sobreprecio sobre el normal que corre en los mercados libres, sus más preciados productos, almendras, fruta, cerdos son artículos de exportación con los que compra todos los que le faltan, de tal modo que aún así no consigue su abasto, y de ahí esa carestía crónica en toda la isla, agravada enormemente en la población urbana donde está domiciliada la industria y donde residen casi todos los trabajadores que trabajan a jornal.

Estos, por esta causa, se ven obligados a dar a sus patronos un máximo de trabajo a cambio de un mínimo de subsistencias, notoriamente insuficiente para vivir, para conservarse y para reproducirse.

El remedio consistiría en aumentar el trigo, la harina, los cereales, el petróleo o lo que es igual suprimir en absoluto los derechos de aduanas sobre estos géneros.

Pero el gobierno lo entiendo al revés. Aumenta los medios de compra, da más dinero a un grupo de consumidores para que puedan disputar con más facilidad un trozo de pan o un trozo de carne a esa multitud hambrienta.

El efecto de este absurdo será necesariamente un alza mayor en el precio de las subsistencias, alza que sería prodigiosamente enorme si los trabajadores no se decidieran a disminuir más y más su escasa pitanza, o si no resolvieran el problema emigrando a centenares, como ya sucede.

Por otra parte, la inoportunidad de todo lo que pueda realzar los precios de aquéllo de que todos vivimos es evidente. Tenemos mala cosecha de aceite, y es seguro que que a causa de la guerra de los Balkanes el del trigo será tan alto como el de las guerras de hace cien años o como el de las del año 1871.

Veán los señores Amado y Valenzuela en que lío se han metido, y nos han metido.

## AVISO IMPOTANTE

Ponemos en conocimiento de nuestros corresponsales, suscriptores, redacciones, y de todos aquellos que mantienen con nosotros relaciones, que, habiéndose trasladado la Federación de Sociedades Obreras, de esta localidad, de domicilio, deben dirigirnos la correspondencia a la calle *Sindicato 124*, principal.

## Entre los compañeros

de Lluçmayor

Gran satisfacción siento en estos momentos, entre los compañeros de este industrial, trabajador y luchador pueblo por las ideas modernas; las cuales han de traer a los pueblos la felicidad del proletario. ¡Ideas redentoras son el Socialismo!

Al ver luchar los jóvenes de ambos sexos, me causa gran satisfacción, y más crece esta cuando veo que ya han empezado por dejar de lado las raquíticas costumbres que a mi ver no tienen otra eficacia que amontonar riquezas por defender una cosa rancia y carcomida sino para el ejército de sotana. No puedo por menos de aplaudir a los recién casados, por la decisión que han tenido de celebrar su enlace civilmente. Decisión que creo imitarán los otros compañeros que comulguen con las mismas ideas; aunque para hacerlo falta nos hace conquistar a la que se ama, porque no consiguiéndola, no hay medios para realizar dicho acto. Prosigamos adelante sin desmayar en nuestra obra, que ya vendrá más tarde o más temprano; no hay necesidad de decir a los compañeros de esta localidad (como los demás) han sido calumniados por la gente negra o de sacristía, pues no obstante, nuestros camaradas no han desmayado ante las difamaciones de los inquisidores enmascarados comerciantes del buen Cristo; no, antes al contrario; han sabido muy bien luchar contra la maldad, barriendo lo que estorba para dejar paso a las ideas nobles y sanas de la emancipación de los hombres honrados y trabajadores. Lo prueba lo rápidamente que van avanzando la Agrupación, juventud y grupo femenino; pues la agrupación cuenta con un número considerable de afiliados, (de 43 luchadores), en la juventud cuenta con 63 y el grupo femenino, con 16 luchadoras; que sin duda, irán prosperando como es de esperar.

Nosotros, los de Alaró, tenemos que despertarnos, y luchar como luchan en todos los pueblos civilizados, imitando a los Lluçmayorenses, y lograremos el ser respetados como hombres productores y honrados, y no abusarán de nosotros los que hoy se aprovechan de nuestro sudor, arrebatándonos lo que nosotros hemos producido, y obligándonos, de grado o por fuerza, a coger las armas en bien de ellos; esclavizando con ello nuestra conciencia, y si proclamamos justicia o libertad, para disponer de una cosa que nos pertenece, como es el sufragio, nos sitian por hambre; quitándonos el único medio de ganar el mendrugo para nuestra familia.

(despidiéndonos del trabajo) Y como el hombre sólo no puede hacer nada, y tiene que sucumbir a los caprichos de su amo o patrono si no quiere perecer de hambre, para evitar tanta maldad no hay más remedio que unírnos, y, todos unidos, lograremos que nos respeten y que nos mejoren nuestra situación que es sumamente deplorable.

DAMIÁN FELIU SALVÀ

Lluchmayor 13 Octubre 1912

## CORONILLAZOS

### I

En el pueblo no llovía y el campo se hallaba seco, de la tormenta, ni el eco, ni un nubarrón se veía.

Algo grave pasaría con la falta de llover; no podrían recoger la semilla ya sembrada; por falta de agua, secada se echaba toda a perder.

### II

El cura de aquella aldea les dirigió este sermón: ¡Hermanos del corazón! ¡gente noble y plebeya!, ¡anticristiana cual ella! ¡Dios!, que escuchandome está, si quereis, nos salvará de la miseria y del hambre; andamos por un alambre que pronto se romperá.

### III

No llueve, porque no hay fé: y es proceder bochornoso, El Dios Todopoderoso, que todo lo oye y vé, me dijo anteayer qué fuera el pueblo cristiano yo le diera la mano, pero siendo como es que óbre con el al revés: así lo ordena el soberano.

### IV

La iglesia, en sus mandamientos, nos obliga a los cristianos pagar diezmos cotidianos, el pueblo se cree de cuentos; sin tener remordimientos de que le tienta «Satán» y que a la ruina se vá. Ellos todo lo desprecian; nada abonan a la iglesia; ni un ave ni un pan.

### V

Si vosotros presentárais las limosnas, y aquí, vinierais hacia mí, y con amor las entregáseis; puede sí que progresáseis; Vosotros lo conoceis; y en la actualidad lo veis. ¡Cojed, todos, el rosario! ¡Limosnead! de lo contrario, de hambre y sed sucumbireis.

### VI

Por casualidad llovió a la mañana siguiente y el vicario de repente, gran capital recaudó —¿Veis, como Dios me escuchó? ¿Lo comprendéis? *Vade retro.* Llor a Dios y a su cetro, ya que agua nos ha dado, Más el lo había mirado antes, en el *barometro.*

J. FUNDIDORETXO M.

## NUESTROS MUERTOS

El día ocho del corriente falleció en Capdepera D. Gabriel Strer Fiol, a la edad de 74 años, despues de sufrir una larga enfermedad.

En vida fué el malogrado D. Gabriel un excelente luchador republicano; a los últimos años de su vida fué simpaticante de los trabajadores organizados, y empleo sus energias en defender la causa de los oprimidos.

El entierro fué civil y a él acudieron más de 300 personas.

La familia y los amigos del finado pueden contarnos entre los que sinceramente sienten el fallecimiento de tan digna persona.

*Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores*

## MOVIMIENTO SOCIAL

CÁCERES.—Se ha reorganizado «Aurora», Sociedad de Oficios varios, sobre la base múltiple.

Muchos de los compañeros que la integran piensan trabajar con entusiasmo para que esta Asociación adquiera el desarrollo debido y la clase obrera encuentra en ella una verdadera defensora de sus intereses.

—Los tipógrafos tienen muy adelantado los trabajos para constituirse en Sociedad.

CUEVAS DEL BECERRO.—En breve ingresará en el Partido Socialista la Sociedad de Obreros agrícolas de este punto.

RUTE.—Lo mismo hará en corto plazo la Agrupación Socialista.

BAÑERAS.—Con el nombre de «La Defensa Obrera» ha quedado constituida la Sociedad de Papeleros, Encuadernadores y similares.

Esta Sociedad desea tener relaciones con las de su misma profesión, para lo cual puede dirigirse la correspondencia al secretario, Narciso Sempere, Centro Obrero.

—La Sociedad de Alpargateros tiene ya aprobado por el gobernador el reglamento de su organización.

—Muy pronto quedará constituida en ésta la Agrupación Socialista.

BAILÉN.—Se han constituido en Sociedad, con domicilio en el Centro Obrero, los arrieros, mineros y agricultores.

LA CAROLINA.—Se han organizado los carpinteros y reorganizado los herreros.

CORUÑA.—Ha quedado constituida la Sociedad de Dependientes de comercio.

Para evitar represiones ya anunciadas, forman la Directiva compañeros de la Agrupación Socialista.

—También se han constituido los litógrafos, acordando pertenecer a la Federación del ramo.

GIJÓN.—Los maestros de instrucción primaria celebraron el domingo 29 del pasado una reunión, acordando constituirse en Sociedad de resistencia, adhiriéndose a la Asociación General de Maestros creada en Madrid.

—También se han reunido los empleados de oficinas y viajeros para ver de organizarse en Sociedad de resistencia e ingresar en la Unión General de Trabajadores.

AVILÉS.—Se han asociado los tipógrafos, merced a trabajos de los compañeros del ramo, de Gijón.

## NOTICIA

Según *La Lucha de Clases*, a estas horas ya habrá ingresado en la cárcel nuestro compañero Perezagua.

Reciba nuestro pésame y un cordial saludo el estimado correligionario.

## Correspondencia administrativa

MANACOR.—A. S.—Recibidas 6 pesetas, pagado hasta 17 Agosto de 1912.

ALARÓ.—M. C.—Recibidas 11'50 pesetas, pagado hasta 30 Septiembre de 1912.

SANTA MARÍA.—J. O.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Septiembre de 1912.

## INTERESANTE

*Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza de Cort y en el del paseo del Borne, frente al jardín de la glorieta.*

PALMA DE MALLORCA  
Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

## Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.º—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva —Harinas corrientes y para epanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos, Sobrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercería y Géneros de punto

## EL BARATO TEJIDOS Y MERCERÍA

Cerdá, 6 (Sta. Catalina) — PALMA

Listas de todas clases del país y extranjero.—Ropa blanca

Medias, Calceñines, y toda clase de géneros de punto, Pañuelos de seda, Paraguas, y otros artículos.

Este establecimiento vende en combinación con la «Cooperativa Social Obrera».

## Obras científicas, sociales, literarias é históricas

### A 5 cénts.

*El Socialismo es el Nuevo Evangelio*, por Emilio Zola.

*Los deberes del Soldado*, por León Tolstoy.  
*¡No traiciones hermano!*, por un Campesino.

### A 10 cénts.

*La "Commune"*,  
*La Revolución de Barcelona*, por José Comaposada.

*Contestación á una creyente*, por Sebastián Fauré.

*La Huelga general*, por Aristide Briand.  
*El Ideal Socialista*, por M. García Cortés.

### A 35 cénts.

*De la tierra á la luna*, por Julio Verne.  
*Alrededor de la luna*, por Julio Verne.

### A 1 peseta tomo.

*La Mujer*, por A. Bebel, 1 tomo.  
*La Religión al alcance de todos*, por R. H. de Ibarreta, 1 tomo.

*De frente al ateísmo*, por C. Arreat, 1 tomo.

*El pasado y el porvenir de la humanidad*, por Carlos Darwin, 1 tomo.

*Las Víctimas del confesionario*, por F. Cicca, 1 tomo.

*El origen del hombre*, por Haeckel, 1 tomo.

*El gran crimen*, por Tolstoy, 1 tomo.

*Los partiditos de la sociedad*, por Vandervelde y Massant, 1 tomo.

*Parlamentarismo y Socialismo*, por Kausky, 1 tomo.

*Calix y Artemio*, por Máximo Gorki, 1 tomo.

*Teresa Raquin*, por Emilio Zola, 1 tomo.

*La Ralea*, por Emilio Zola, 2 tomos.

*La Taberna*, por Emilio Zola, 2 tomos.

### A 2 pesetas tomo.

*La Revolución de Julio en Barcelona*, (Su represión, sus víctimas y el proceso de Ferrer), por José Brissa, 1 tomo.

*La Revolución de Portugal*, 1 tomo.

*La Vida el año 2000*, por E. Bellami, 1 tomo.

Todas estas obras se hallan de venta en la Administración de este semanario.